
Municipios piden que 
Agenda de Seguridad incluya 
recursos para su ejecución 

Puerto Coronel: Ministro de 
Transportes detalla rol clave 
para terminar extenso paro

“HAY UN GOBIERNO QUE NO ES IMPÁVIDO”, DIJO TITULAR DE CARTERA, JUAN CARLOS MUÑOZ 

Tras 56 días de paralización, el 
Gobierno anunció que hubo acuer-
do en Puerto Coronel, uno de los 
mayores terminales marítimos en 

la Región del Biobío, lo que implica-
rá que sus trabajadores levantarán 
el bloqueo y retomarán las opera-
ciones a partir de este miércoles. El 

conflicto se destrabó luego de una 
extensa reunión de mediación, rea-
lizada el lunes 20 de mayo en la 
Delegación Presidencial del Biobío, 

donde participaron el ministro de 
Transportes, Juan Carlos Muñoz, la 
delegada Daniela Dresdner, diri-
gentes sindicales y la gerencia de 

Puerto Coronel, donde se logró lle-
gar a un acuerdo entre la empresa y 
los sindicatos de trabajadores. 

En entrevista con Diario Concepción, secretario de Estado explicó cómo medió en el conflicto. 
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Autoridades civiles y jefaturas de la Armada, 
junto a representantes de las otras ramas de 
las FF.AA. y Carabineros, fueron parte del  
tradicional festejo en el puerto.

Monitor Huáscar 
protagonizó Día de 
las Glorias Navales 
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Festival Frontera Sur 
desplegará sexta versión 
en diversas salas locales
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EDITORIAL: EL FIN DE UN CONFLICTO

DEPORTES PÁG. 19

Naval festejó 
sus 80 años 
invicto y a   
un punto del 
líder: “Este 
año sí o sí”
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLINA ALBORNOZ 
Fundación Caserta

Una mayor información, interacti-
vidad y conexión con un mundo glo-
balizado son algunos de los beneficios 
que han traído las tecnologías en las 
últimas décadas. Sin embargo, de la 
mano con esta realidad, la rápida di-
gitalización también ha generado un 
nuevo formato de un antiguo proble-
ma: el ciberacoso. El ciberacoso o ci-
berbullying es una práctica que invo-
lucra el acoso en línea, la que se ha 
convertido en una realidad preocu-
pante, en especial, en una era donde 

do desde 2020 es el programa “Profes 
en red”, donde han participado 650 
profesionales a la fecha, quienes han 
aprendido sobre el nuevo rol docente 
del siglo XXI y se han actualizado en te-
mas como educación socioemocional, 
intercultural, ambiental e integral para 
el desarrollo sostenible, entre otros. 
Hacer frente de mejor manera a los 
ambientes escolares marcados por el 
estrés y violencia, implica fomentar el 
bienestar como cultura dentro y fuera 
de la sala de clases y eso es tarea de to-
dos. Creemos que si un docente tiene 

mayor bienestar habrá cientos de 
estudiantes que lo tendrán, por 

lo que resulta crucial centrarse 
en ello. Es esencial abordar el proble-

ma desde la raíz, enfocándonos en el 
desarrollo de habilidades socioemo-
cionales y vínculos significativos en la 
comunidad escolar. Esta es la clave 
para construir un entorno educativo en 
línea seguro, respetuoso y saludable, 
donde el bienestar de todos sea una 
prioridad indiscutible.

te de estudiantes, de otros colegas 
docentes o bien de miembros de la co-
munidad escolar. Esto demuestra que 
el problema es más extendido de lo 
que podríamos imaginar y afecta a to-
dos los integrantes del mundo esco-
lar. La pregunta que surge es eviden-
te: ¿Qué cursos de acción podemos 
tomar ante estos hechos? Sorpren-
dentemente, los mismos profesiona-
les de la educación tienen la respues-
ta: el 85,7% de ellos considera que la 
formación en educación socioemo-
cional para la comunidad escolar es 
la mejor manera de reducir los 
niveles de ciberacoso. 

Este dato pone de manifiesto 
que los docentes son conscientes de 
la necesidad de un cambio en el para-
digma educativo. Un cambio que po-
sicione el bienestar como prioridad, 
que reconecte a los estudiantes con la 
naturaleza y que desarrolle compe-
tencias integrales del siglo XXI para en-
frentar los desafíos futuros. Por eso, 
uno de los aportes que hemos realiza-

las redes sociales han tomado prota-
gonismo y son parte de la vida cotidia-
na. Y aunque estamos bien informa-
dos sobre su presencia entre los estu-
diantes, es menos conocido que 
también afecta a uno de los pilares de 
la educación: los docentes. Una en-
cuesta del área de estudios de la Fun-
dación Caserta revela datos alarman-
tes que no podemos pasar por alto. Se-
gún el sondeo, el 51,8% de los 
profesores conoce a colegas que han 
sido víctimas de ciberacoso por par-

Ciberacoso a  
los docentes

MARCELO SÁNCHEZ 
Fundación San Carlos de Maipo

La importancia de la familia en el 
desarrollo de la niñez ha sido reco-
nocida tanto a nivel nacional como 
globalmente. La familia es el primer 
lugar en que un niño aprende a rela-
cionarse con los demás, a desarrollar 
habilidades sociales y emocionales 
y a construir su identidad. Es al in-
terior de la familia donde los niños 
se sienten protegidos, acogidos y 
apoyados, lo que les permite crecer 
de manera sana, equilibrada y libre 
de violencia. La legislación nacio-
nal e internacional ha consagra-
do el derecho preferente de los 
padres y cuidadores a velar 
por la protección de los niños. 
Hoy vemos cómo peligrosamente el 
crimen organizado y el narcotráfico 
acecha a la niñez de manera brutal 
y es urgente instalar una Agenda 
Temprana de Prevención que forta-
lezca nuevamente la Familia, la es-
cuela y la comunidad. 

La Convención sobre los Derechos 
del Niño establece que los Estados 
deben garantizar que los niños ten-
gan el derecho a vivir en familia, a ser 
cuidados y protegidos por sus pa-
dres o tutores, y a recibir amor y afec-
to. Asimismo, la Convención Ameri-
cana sobre Derechos Humanos reco-
noce el derecho a la protección de la 
familia como un derecho fundamen-

te sincronizado con la protección ad-
ministrativa que brinde la operación 
de las oficinas locales de la Niñez, des-
de allí es importante que se garantice 
el acceso a servicios de salud, educa-
ción y protección social para todos los 
niños, independientemente de su si-
tuación familiar. 

La familia juega un papel crucial 
en el desarrollo de la niñez, y es res-
ponsabilidad de los padres, cuidado-
res y del Estado garantizar que los ni-
ños puedan vivir en un ambiente se-
guro y protector. Esperamos que la 
Política Nacional de Cuidados com-
prenda esta necesidad y refuerce en 
particular el apoyo al fortalecimiento 
del acogimiento familiar.

tal. Sin embargo, en ocasiones los pa-
dres o cuidadores no pueden cumplir 
con su rol de protección y cuidado de 
los niños, ya sea por situaciones de 
violencia, abandono o negligencia. 
En estos casos, es responsabilidad 
del Estado intervenir para garantizar 
que los niños puedan vivir en un am-
biente seguro y protector. El Estado 
tiene la obligación de restablecer el 
derecho de los niños a “vivir en fami-
lia”, ya sea a través de medidas de 
protección, como la separación tem-

poral del niño de su familia bioló-
gica, la colocación en familias 
de acogida o la adopción, cuan-

do es imposible la reunificación 
familiar. 

Es fundamental que el Estado cum-
pla con su rol de protección de los ni-
ños y garantice que puedan vivir en un 
entorno familiar seguro y protector, y 
para ello el Comité de Derechos del 
Niño y la Asamblea de Naciones Uni-
das han elaborado directrices y esta-
blecido acuerdos para evitar la inter-
nación de niños en el sistema resi-
dencial, relegando este tipo de 
cuidados alternativos a una última 
ratio, atendido a los graves efectos en 
el desarrollo emocional y cognitivo 
producto de la institucionalización. 
Asimismo, nuestra legislación recoge 
esta urgencia en la Ley de Protección 

Integral y la del Nuevo Servicio de 
protección, instando en la desinterna-
ción inmediata de niños de 0 a 3 años. 
Para ello es relevante avanzar en for-
talecer los modelos de acogimiento fa-
miliar transitorio con distintos nive-
les de especialización de acuerdo con 
requerimientos y perfiles de Niños en 
cuidados alternativos. Así también, 
se hace necesario fortalecer los mode-
los para la reunificación familiar, lo 
que implica la implementación de po-
líticas y programas que promuevan el 
fortalecimiento de las familias de ori-
gen o extensas, la prevención de la 
violencia infantil y el apoyo a los pa-
dres en el ejercicio de sus responsabi-
lidades en un circuito oportunamen-

Proteger la Niñez, 
Fortalecer la Familia

Durante la noche de este lunes 20 de 
mayo, el gobierno anunció que hubo 
un acuerdo entre la empresa y los sin-
dicatos de trabajadores de Puerto Co-
ronel, el mayor terminal marítimo en 
la Región del Biobío. Finalmente el con-
flicto se destrabó luego de una reu-
nión donde participó el ministro de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Juan Carlos Muñoz, la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, dirigentes 
sindicales y la gerencia. 

De esta manera y luego de 56 días, 
se puso fin al bloqueo que mantenían 
en los accesos al principal terminal 
portuario exportador del sur del país. 
 
Juan Carlos Muñoz 
@JuanCaMunozA 
En los próximos días el Puerto Coronel 
retomará su operación, clave para más 
de mil familias y el desarrollo de la Re-
gión del Biobío. Esta buena noticia es gra-
cias al intenso trabajo previo de las au-
toridades regionales y a la voluntad de 
diálogo de trabajadores y la empresa. 
 
Consuelo 38% 
@ConsuelodeTern1 
Mesa de trabajo y no más bloqueos: el 
acuerdo que permitió poner fin a para-
lización de Puerto Coronel 
 
Leonidas Andres Romero Saez 
@leoromero2024 
Hoy 21 de Mayo, conmemoración de las 
Glorias Navales y afortunadamente ter-
mina conflicto en Puerto de Coronel. 
Gracias a todos los que intervinieron, 
para dar tranquilidad a los trabajado-
res y familias, particularmente al Geren-
te de asuntos públicos Arauco Sr. Char-
ly Kimberly. 
 
Nicolás Medina Parada 
@nicomedinapa 
 ¡Humo blanco! Tras 56 días con el puer-
to de #Coronel inactivo, se llegó a un 
principio de acuerdo entre las partes. 
Con esto termina el rol de mediador del 
ministro @JuanCaMunozA Eso sí las 
partes seguirán dialogando 
 
Renato Navarro Genta 
@NavarroGenta 
Con satisfacción y esperanza, #Puerto-
DeCoronel retoma actividades a contar 
de mañana 21 de Mayo… Una feliz coin-
cidencia con el día de las Glorias Nava-
les. ¡Comuna de #Coronel merece un 
puerto que se esfuerce por alcanzar me-
tas juntos, directivos y trabajadores! @la-
fuerzadechile

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Millones de dólares en pérdidas, cargas con retra-
so, trabajadores sin recibir ingresos y varios 
otros puntos más en la sumatoria de la afecta-
ción dejó el paro de 56 días en Puerto Coronel. 

Si bien hoy existe hay satisfacción porque se entró en la can-
cha de un acuerdo, durante los últimas abundaba la negati-
vidad sobre lo que acontecía con esta paralización. Negativis-
mo que solo pudo ser revertido, al parecer, con la presencia 
del ministro de Transportes, Juan Cargos Muñoz, quien des-
de Santiago trajo la solución al conflicto y así fue valorado. 

“Fueron tres semanas sin conversar. O sea, sin que se vis-
lumbrara un espacio para que este problema pudiese cerrar. 
Entonces estar hoy día, cerrando con un conflicto que lo-
graba los dos objetivos que nos producimos. Por un lado, que 
las partes conversaran y, lo segundo, cerramos este lunes una 
paralización de una empresa que hoy logra volver a ofrecer 
trabajo, para ser el puerto más importante de esta Región”, 
dijo el ministro en entrevista con Diario Concepción. 

Sobre la receta que aplicó para destrabar la compleja si-
tuación, Muñoz señaló que “vinimos aquí con dos propósi-
tos. Uno era que el puerto pudiese volver a operar y para eso 
era clave, primero que nada, sentarse a conversar, que eran 
dos cosas que nos estaban ocurriendo. Entonces el objeti-
vo era cómo logramos que el puerto volviera a operar. Vini-
mos el viernes y nos entrevistamos con cada uno de los ac-
tores. Aparte de miles de conversaciones con distintos tipos 

El fin de un conflicto

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Puente Nobis  
  
Señora Directora: 

Respecto a la reciente inaugura-
ción de la ampliación del puente 
ubicado sobre av 21 de mayo con 
av. J Alessandri quedan varios pen-
dientes que se supone se resolve-
rán en el corto plazo y que paso a 
detallar; 

1,- Faltan escaleras en las veredas 
Norte y Sur de 21 de mayo para ac-
ceder directo al puente peatonal.  

2,. Falta Iluminación bajo el 
puente para que alumbre 21 de 
mayo y Colón respectivamente 
.Especialmente para los peatones 
es un riesgo cruzar bajo este por la 
oscuridad reinante, Antes de estas 
obras existió iluminación y que el 
proyecto al parecer no contempló 
ponerlas. 

3.-En montaje de varias luminarias 
y postes en orejas norte y sur queda-
ron solamente las fundaciones. 

Respecto a las escaleras peato-
nales de acceso al puente de cruce 
de 21 de mayo al parecer el pro-
yecto tampoco lo contempló y 
quizás se pretenda que el peatón 
lo haga por las veredas contiguas 
a las  orejas o trébol lo que le signi-
ficaría caminar dos cuadras para 
cruzar. con esa enorme dificultad 

difícilmente se llegará a usar lo 
que sería lamentable ya que se 
trata de una obra necesaria costo-
sa para el fisco. 

 
José Robles 
 
Ley Ricarte Soto: Colaboración 
entre Sociedad Científica, pa-
cientes y autoridades 
  
Señora Directora: 

La actualización de la cobertura 
de la Ley Ricarte Soto es un proce-
so que hemos observado con inte-
rés, esperando la pronta promul-
gación del decreto correspondien-
te al período 2022-2025. Esta ley ha 
sido un gran avance en la protec-
ción financiera para diversas pato-
logías, pero es momento de incor-
porar los últimos avances terapéu-
ticos disponibles en el país, que se 
asocian a un mejor control de las 
enfermedades y un uso más efi-
ciente de los recursos en salud. 

En Chile, una proporción signifi-
cativa de la población padece en-
fermedades reumáticas, y muchos 
de ellos aún no tienen el trata-
miento necesario para recibir la 
atención óptima, lo que puede im-
pactar negativamente en su cali-
dad de vida, generar mayor disca-

pacidad, aumentar las licencias 
médicas y elevar los costos futuros 
en salud. 

El acceso oportuno a tratamien-
tos efectivos es clave para contro-
lar los síntomas y prevenir la disca-
pacidad en estas patologías. Como 
sociedad médica, ofrecemos nues-
tra colaboración al Ministerio de 
Salud para aportar con nuestra ex-
periencia en trabajar con la socie-
dad civil y la evidencia científica 
más reciente que permitan actua-
lizar las coberturas en patologías 
reumatológicas dentro de la Ley 
Ricarte Soto. 

Valoramos los esfuerzos realiza-
dos hasta ahora, pero creemos que 
es momento de unificar volunta-
des y trabajar juntos para acelerar 
esta actualización tan necesaria. 
Escuchar a la comunidad médica y 
a los pacientes es fundamental 
para tomar decisiones informadas 
que nos permitan avanzar en el 
manejo de estas enfermedades 
crónicas que afectan la calidad de 
vida de miles de chilenos y permi-
ten una mayor eficiencia de los re-
cursos en salud. 

 
Dra. Alejandra Álvarez 
Presidenta de la Sociedad Chilena 
de Reumatología

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de personas periféricas que están en todos los conflictos y 
al conversar con las dos con las dos partes observamos que 
había mucha voluntad de que el puerto volviera a operar”. 

Finalmente destacó que “todo era complejo y por eso yo 
creo que el día de ayer (lunes) tuvimos una discusión muy 
conciliadora respecto de las expectativas de lo que esta me-
diación podía generar. Pero finalmente todo resultó muy 
bien. Dentro del día pudimos sentar las partes a conversar 
que no lo estaban haciendo y firmar un acuerdo para que el 
puerto vuelva o pueda volver a operar”. Efectivamente, el se-
cretario de Estado hizo la tarea y se fue a Santiago con la la-
bor cumplida. No era fácil abrir el camino, las puertas de am-
bas partes estaban cerradas y con varios días sin acercamien-
tos. Pero, todo llegó a un final feliz. 

Al parecer, atrás quedaron las pérdidas por el paro y la sen-
sación que también queda es que, tal como ha ocurrido en 
situaciones pasadas, desde regiones, por lo visto, la presen-
cia del Gobierno Central es clave para despejar caminos. 
¿Eso es positivo u otro negativo de este conflicto?  

Por lo visto, la presencia del 

Gobierno Central es clave para 

despejar caminos. ¿Eso es 

positivo u otro negativo de este 

conflicto?   

¡
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 TRAS TÉRMINO DE EXTENSO CONFLICTO

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde los parlamentarios de la 
región del Biobío, la evaluación po-
lítica del paro ha sido positiva, pero 
se observa un ánimo crítico hacia 
las autoridades regionales respec-
to a su rol en materias de economía 
local e intervención en las proble-
máticas locales.  

A modo de contexto, posterior a 
su llegada a la región del Biobío, el 
ministro Juan Carlos Muñoz se re-
unió el viernes pasado con la geren-
cia de Puerto Coronel y con traba-
jadores movilizados. Los ánimos 
fueron de diálogo, situación que 
no ocurría desde hace al menos, 
tres semanas. 

La resolución del conflicto fue en 
esta misma línea de conversación, 
pero esta vez en una extensa reu-
nión durante la mañana de este lu-
nes 20, donde participó el ministro 
Muñoz, la delegada presidencial, 

Congresistas locales analizan  
el rol del Gobierno en el fin  
del paro de Puerto Coronel

Tan solo 4 días bastaron para destrabar la situación en la que 
estuvo Puerto Coronel durante 56 días de completa paralización. 
Es que la visita del ministro de Transportes y Telecomunicaciones, 
Juan Carlos Muñoz, fue intensa pero precisa.

Daniela Dresdner, así también diri-
gentes sindicales y gerencia del ter-
minal portuario. La creación de una 
mesa de trabajo entre la gerencia y 
los trabajadores, supervisada por el 
Ministerio de Transportes y Teleco-
municaciones, es parte de la reso-
lución que le daría paso a la reacti-
vación de las operaciones del Puer-
to Coronel, el cuarto terminal 
portuario más importante del país. 

 
Análisis local 

La parlamentaria Karen Medina 
(PDG) consideró que “la pérdida 

económica para nuestra región ha 
sido de mucho dinero y en ese sen-
tido hemos estado debilitados en la 
región, tanto con las autoridades lo-
cales para poder interceder, para 
poder colaborar en subsanar el 
tema y ha tenido que interceder el 
gobierno nacional”.  

Desde su punto de vista, la dipu-
tada Medina afirmó que “al igual 
que en el caso de Huachipato, eso 
demuestra la debilidad de nuestras 
autoridades de representación re-
gional del Ejecutivo, inmadurez 
puede ser un poco, tal cual se ha 

FOTO: DELEGACIÓN PRESIDENCIAL DEL BÍO BÍO

dado también a nivel nacional y 
eso es bastante preocupante”. 

El diputado ecologista Félix Gon-
zález del Partido Ecologista Verde 
(PEV) consideró necesario recor-
dar que existen algunos rubros que 
son estratégicos y que incluso en al-
gunas de estas, fueron en su mo-
mento empresas estatales. 

“Por eso es que era importante 
que el gobierno interviniera, las au-
toridades regionales fueron inefica-
ces y además ni siquiera mostraron 
mucho interés en participar o en 
ayudar a resolver el conflicto y tuvo 
que venir el ministro de Transpor-
tes que tiene algunas habilidades 
blandas para poder acercar las po-
siciones y que se pudiera llegar a un 
acuerdo”, afirmó González. 

La parlamentaria por Demócra-
tas, Joanna Pérez, consideró que 
“las autoridades gubernamentales 
regionales no tuvieron la capaci-
dad, pasaron casi dos meses y tuvo 
que venir un Ministro de Santia-
go”. 

Pérez consideró que los gremios 
esperaban más apoyo de las auto-
ridades regionales debido a que 
“siempre se requiere más diálogo 
con todos los sectores productivos 
y trabajadores, para anticiparse y 
reaccionar a tiempo en situación de 
crisis para la resolución de conflic-
tos que acarrean impactos más allá 
de una empresa o sector”, comen-
tó la diputada.  

Por su parte, la parlamentaria 
comunista María Candelaria Ace-
vedo, afirmó que “no podemos ob-
viar que la llegada del ministro Mu-
ñoz se da tras casi dos meses, en 
donde las autoridades locales, me 
refiero a la seremi del Trabajo; la di-
rectora del Trabajo; así como tam-
bién la delegada presidencial; juga-
ron roles para tratar de destrabar el 
conflicto, y ante la tozudez de la 
empresa, se hizo necesaria la pre-
sencia de una autoridad nacional”. 

 
La otra crisis 

Cabe recordar que, durante la cri-
sis de Huachipato, la intervención 
política fue clave para que la Comi-
sión Antidistorsiones le haya entre-
gado la salvaguardia a la compañía 
acerera, y así, evitar el cierre de la 
empresa que si bien, los porcenta-
jes anunciados están fijados hasta 
septiembre de este año, es probable 
que puedan ser prolongados. 

En el caso de Puerto Coronel 
también se trató de un conflicto 
entre actores privados, donde el 
Ejecutivo debió jugar un rol clave, 
debido a la afectación económica 
que significó la extensión de dicha 
paralización. 

“Hoy llegó el momento de 
defender, dar certeza y 
seguridad”.  
Joanna Pérez. Dipuada 
Demócratas.

“Era importante que el 
gobierno interviniera, las 
autoridades regionales 
fueron ineficaces”. Félix 
González. Diputado PEV.

“Nos falta una mirada de 
compromiso de todos los 
representantes de esta 
región”. Karen Medina. 
Diputada PDG.
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ción de empleos y apoyo a distintas 
industrias”. 

Pérez afirmó que “sólo así el país 
podrá salir adelante y esta región 
que ha perdido tanta competitivi-
dad por qué ha faltado coraje, va-
lentía y unidad para defender la in-
dustria y los empleos regionales y 
por años la clase política se dedicó 
a lamentar. Hoy llegó el momento 
de defender, dar certeza y seguri-
dad”. 

Desde su punto de vista, la dipu-
tada María Candelaria Acevedo 
(PC) valoró que “exista una preocu-
pación desde el Ejecutivo por los te-
mas de la Región, en donde no sólo 
son las autoridades centrales quie-
nes están presentes, sino que tam-
bién los seremis están en constan-
te preocupación”.

En ese sentido, el ministro de 
Transportes Juan Carlos Muñoz, 
quien fue el mediador durante el 
conflicto del terminal portuario, 
consideró que “lo que pasa es que 
a veces, las empresas que están en 
cuestión cumplen un rol público 
muy relevante y eso, en algunas 
ocasiones, amerita que el Gobierno 
esté presente a través de las políti-
cas públicas o a través de la media-
ción y los buenos oficios”.  

Esta sería la segunda interven-
ción reciente en materia económi-
ca sobre conflictos en empresas 
privadas, en la región del Biobío. Es 
por eso que diputados y diputadas 
de la región consideran que, pese a 
que cuestionan la falta de lideraz-
gos políticos regionales para fina-
lizar el problema, valoraron la in-
tervención del Gobierno Central. 

La parlamentaria Karen Medina 
(PDG) afirmó que “creo que nos 

falta una mirada de compromiso de 
todos los representantes de esta 
región, partiendo de las autorida-
des comunales, que son 33, que 
tengamos una mirada en común, 
en conjunto, causas para empujar 
de beneficio hacia nuestra región”. 

Por su parte, el diputado Félix 
González sumó que “me alegro de 
que el ministro Muñoz haya sido el 
encargado de esto y que lo haya po-
dido resolver además en un tiempo 
muy breve y creo que las autorida-
des regionales tienen que ser revi-
sadas sus actuaciones, porque la 
verdad, es que no dieron el ancho 
para poder resolver esto”. 

La parlamentaria Joanna Pérez 
consideró que “debemos entender 
que el Estado a través del gobierno 
de turno más allá de sus complejos 
o ideologías debe entender que 
cumple un rol, el de propiciar con-
diciones para la creación y manten-
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cuestiona oposición de 
Superintendencia a 
detectores de metales

El gobernador regional del Bio-
bío, Rodrigo Díaz, cuestionó la 
posición contraria de la Superin-
tendencia de Educación a la uti-
lización de detectores de metales 
para controlar ingreso de estu-
diantes en colegios de Lota. 

Medida que persigue aplicar el 
alcalde lotino, Patricio Marchant, 
ante hechos de violencia ocurri-
dos en el último tiempo en las 
afueras de establecimientos edu-
cacionales de su comuna. 

“En todos los aeropuertos del 
mundo hay detectores de meta-
les y otras herramientas que pu-
dieran significar un riesgo. Por lo 
tanto, no hay razón alguna para 
decir que alguien lo denigra el 
hecho de que se le brinde seguri-
dad. Lo que no puede ocurrir es 
que se acuchille o se le dispare a 
estudiantes o a profesores”, dijo 
Rodrigo Díaz. 

“Y tampoco debiera ocurrir 
esto en ningún establecimiento 
de salud. Sin embargo, ocurre. Lo 
que hay que hacer es mejorar los 
estándares”, agregó. 

La respuesta de Díaz fue plan-
teada en el contexto de la nota 
publicada por Diario Concepción 
este martes, donde la Superin-
tendencia de Educación estable-
ció que rechazará los gastos rea-
lizados para la compra de esos 
detectores de metales, en caso 
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de que dichos recursos salgan del 
presupuesto para el área educa-
cional que maneja el municipio. 

Luego, el gobernador regional 
aludió a un fallo de la Corte Su-
prema respecto de una situación 
muy similar que ocurrió en Valpa-
raíso. 

“En ese fallo se dice que tienen 
toda la razón para poder imple-
mentar estas medidas. Cuando 
una agencia del Estado, en este 
caso Superintendencia de Educa-
ción, resuelve algo solo pensando 
en su metro cuadrado de compe-
tencias y olvida que el país es uno 
solo y que el deber de los emplea-
dos públicos es actuar coordina-
damente para construir bien co-
mún, es decir, en este caso de es-
tudiantes, para que no los 
acuchillen o no los disparen, lo 
que se debe hacer es enmendar”, 
destacó. 

Finalmente dijo que “y en esto 
hay una resolución. Yo sé que los 
fallos son defectos relativos, pero 
el Ministerio de Educación debe-
ría rescatar un aprendizaje, por-
que lo que no queremos es que 
por burocracia o por procedi-
mientos administrativos la salud 
de las personas, su seguridad, se 
ponga en riesgo. No va a haber de-
recho a la educación si no hay se-
guridad para que la gente asista 
a clases”.
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M.CANDELARIA ACEVEDO, diputada (PC). JOANNA  PÉREZ, diputada (Demócratas).

FÉLIX GONZÁLEZ, diputado (PEV) KAREN MEDINA, diputada (PDG).
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EL MEDIADOR EXITOSO DEL EJECUTIVO

Tras 56 días de paralización, el 
Gobierno anunció que hubo acuer-
do en Puerto Coronel, uno de los 
mayores terminales marítimos en 
la Región del Biobío, lo que implica-
rá que sus trabajadores levantarán el 
bloqueo y retomarán las operaciones 
a partir de este miércoles. 

El conflicto se destrabó luego de 
una extensa reunión de mediación, 
realizada el lunes 20 de mayo en la 
Delegación Presidencial del Biobío, 
donde participaron el ministro de 
Transportes, Juan Carlos Muñoz, la 
delegada presidencial regional, Da-
niela Dresdner, dirigentes sindicales 
y la gerencia de Puerto Coronel, don-
de se logró llegar a un acuerdo entre 
la empresa y los sindicatos de traba-
jadores. 

En conversación con Diario Con-
cepción, el ministro de Transportes 
y Telecomunicaciones, Juan Carlos 
Muñoz, entregó detalles respecto a 
la resolución de este conflicto luego 
de casi dos meses, la visión del go-
bierno, cómo procederán desde el 
puerto más importante de la Región 
del Biobío, proyecciones, entre otros 
temas. 

“La verdad que estamos muy con-
tentos, esto es importante ya que no 
solamente fueron ocho semanas de 
un conflicto en el que entiendo es el 
cuarto puerto más importante del 
país, con un impacto enorme en la 
zona centro sur, en trabajadores, en 
actividad económica, en impacto de 
actividad pesquera, un conflicto in-
ternacional, porque teníamos conte-
nedores argentinos detenidos du-
rante tres semanas”, dijo el ministro. 

“Fueron tres semanas sin conver-
sar. O sea, sin que se vislumbrara un 
espacio para que este problema pu-
diese cerrar. Entonces estar hoy día, 
cerrando con un conflicto que lo-
graba los dos objetivos que nos pro-
ducimos. Por un lado, que las partes 
conversaran y, lo segundo, cerramos 
este lunes una paralización de una 
empresa que hoy logra volver a ofre-
cer trabajo, para ser el puerto más 
importante de esta Región”, agregó. 

 
Cuando le proponen que sea el 

mediador de este conflicto ¿cómo 
pensó y diseñó el plan para llegar 
a un acuerdo? 

Este es un conflicto que tenía cla-
ra connotación laboral, pero tam-
bién el puerto es un elemento fun-
damental del sistema de transpor-
te. Entonces, designar al ministro de 
Transporte estaba dentro de las po-
sibilidades. La verdad que yo agra-
dezco que, en un contexto de crisis 
de esta magnitud, de confianza rota, 
hayan confiado en nuestra capaci-
dad de mediación. Nuestro ministe-
rio se caracteriza por tener mucha 
relación con gremios de distintos ti-
pos (taxistas, taxicolectivos, buses, 
camiones, operadores de transpor-

“Hay un Gobierno que no es 
impávido”: Ministro de 
Transportes detalla su rol 
clave para terminar extenso 
paro de Puerto Coronel
Ministro Juan Carlos Muñoz entregó detalles respecto a la resolución de este 
conflicto luego de casi dos meses, la visión del Gobierno, cómo procederán desde 
uno de los puertos más importantes del Biobío, proyecciones, entre otros temas.

Alexandra Alarcón / Jorge Enríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: DRP BIOBÍO
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por eso cuando tenemos conflictos 
que trascienden de los límites de la 
propia empresa miramos con aten-
ción y buscamos un momento opor-
tuno para poder colaborar desde 
nuestro rol como autoridad. 

 
En este sentido, este tipo de con-

flictos entre privados, ¿por qué se 
puede ver que pueden dañar o afec-
tar tanto la economía de Chile? 

Creo que no, porque los dos con-
flictos son muy distintos. En un caso 
estamos hablando de un conflicto la-
boral, en otro caso, estamos hablan-
do de la competitividad de un pro-
ducto en el mercado internacional. 
Son cosas bien diferentes. En los dos 
casos requirieron soluciones bien 
distintas. Entonces yo diría que tene-
mos un Gobierno que está atento, 
que está disponible para poder salir 
a colaborar y ayudar en el momen-
to en que se necesita. Pero al mismo 
también teniendo mucho respeto 
porque los problemas privados se 
tienen que resolver primero puer-
tas adentro.

te, etcétera). Entonces la importan-
cia, primero que nada, en relacio-
narnos, en generar confianza, en 
resolver conflictos y, por lo tanto, 
cuando nos pidieron que intervi-
niéramos y que ofreciéramos como 
nuestros buenos oficios para me-
diar, lo hicimos con mucha alegría 
porque entendemos que esto era 
muy importante. 

 
Respecto al plan diseñado para 

abordar el problema, ¿qué aspec-
tos determinó a seguir? 

Nosotros vinimos aquí con dos 
propósitos. Uno era que el puerto 
pudiese volver a operar y para eso 
era clave, primero que nada, sentar-
se a conversar, que eran dos cosas 
que nos estaban ocurriendo. En-
tonces el objetivo era cómo logra-
mos que el puerto volviera a operar. 
Vinimos el viernes y nos entrevista-
mos con cada uno de los actores. 
Aparte de miles de conversaciones 
con distintos tipos de personas pe-
riféricas que están en todos los con-
flictos y al conversar con las dos 
con las dos partes observamos que 
había mucha voluntad de que el 
puerto volviera a operar. 

Así todo era complejo y por eso yo 
creo que el día de ayer tuvimos una 
discusión muy conciliadora respecto 
de las expectativas de lo que esta me-
diación podía generar. Pero finalmen-
te todo resultó muy bien. Dentro del 
día pudimos sentar las partes a con-
versar que no lo estaban haciendo y 
firmar un acuerdo para que el puer-
to vuelva o pueda volver a operar. 

 
¿Qué es lo que viene ahora? 
Y espero que ahora lo que viene a 

continuación es que se estructure 
esa mesa de diálogo, que siga la con-
versación para resolver las diferen-
cias. Importante decir aquí que hubo 
un trabajo previo en que se avanzó 
bastante en las diferencias que ellos 
tienen y eso nos permite estar más 
conformes con lo que viene. Y espe-
rar que, en este proceso, puedan 
mantener las confianzas que han es-
tado rotas y que se están empezan-
do a reconstruir primero. Segundo 
que eso permita ir construyendo un 
puerto de mayor excelencia, que es 
lo que lo que se necesita. 

 
En cuanto a las pérdidas econó-

micas que trajo este conflicto 
¿cuál es el balance?, ¿qué tipo de 
pérdidas hay? 

Hubo barcos que nos atendieron 
pero que fueron a otros puertos. O 
sea, hay actividad que perdió Coro-
nel pero que por ejemplo ganó San 
Vicente o ganó San Antonio. Hubo 
camiones que hubo que llevar más 
lejos y por tanto nuestra competiti-
vidad de esas exportaciones empeo-
ró porque el costo de transporte es 
enorme. También hubo más de mil 
familias que no recibieron sustento 
durante dos meses. Eso es enorme 

como costo social. Además, tene-
mos una serie de contenedores que 
están desde estas ocho semanas sen-
tados en el puerto sin poder salir lo 
que también significa un costo de 
oportunidad gigante especialmente 
si lo que está dentro de esos conte-
nedores son productos predecibles. 

 
En ese contexto, ¿cómo se logra 

recuperar el tiempo perdido? 
O sea, yo creo que el puerto está 

llamado a recuperar tiempo perdido, 
a volver a recuperar clientes, a volver 
a recuperar la actividad, a volver a 
posicionarse como el gran puerto 
de la zona centro sur de Chile. Tiene 
una infraestructura que lo permite. 
Por lo tanto, estoy seguro de que van 
a pasar unos meses y el puerto va a 
volver a tener una nueva actividad. 

 
Desde el gobierno central ¿qué 

le dijeron cuando informó que se 
había llegado a un acuerdo? 

Una tremenda satisfacción, se en-
tendía lo complejo del desafío. He 
sentido mucho cariño, valoración y 
admiración por el trabajo que reali-
zó el equipo del Ministerio de Trans-
porte y Telecomunicaciones que con-

tó con la colaboración de distintos ac-
tores también, fue importante la de-
legada, parlamentarios, el mundo 
gremial, hubo trabajadores que tuvie-
ron que ceder en algunas de sus aspi-
raciones para poder avanzar a esta 
vuelta, es decir, acá lo que ha habido, 
y eso lo he recibido toda la mañana, 
es una muestra de cariño y aprecio 
por el ministerio muy grande. 

 
En el contexto de Huachipato y 

las salvaguardias donde había un 
problema de privados, al igual 
que el de Puerto Coronel ¿Por qué 
interviene el gobierno para solu-
cionar esos conflictos? 

En Chile hay conflictos entre pri-
vados siempre, van a seguir habien-
do en distintos ámbitos de nuestro 
quehacer. Lo que pasa es que hay ve-
ces las empresas que están en cues-
tión cumplen un rol público muy re-
levante y eso, en algunas ocasiones, 
amerita que el Gobierno esté presen-
te a través de las políticas públicas o 
a través de la mediación y los buenos 
oficios. Eso es lo que están viendo en 
Huachipato y ahora en Coronel. Hay 
un Gobierno que no es impávido 
ante este tipo de complicaciones y 
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La Cámara de Diputadas y Dipu-
tados, el Senado y el Gobierno anun-
ciaron la nueva agenda legislativa 
en materia de seguridad, la que con-
tiene 32 proyectos de ley relaciona-
dos con la materia. Dentro de las 
cuales está el proyecto de ley: de sis-
tema de inteligencia, el de inteligen-
cia económica, reglas del uso de la 
fuerza, reforzamiento de la seguri-
dad municipal. 

El último es el que tiene relación a 
cómo se ejerce la seguridad ciudada-
na de parte de inspectores munici-
pales y será una de las ocho prime-
ras iniciativas a las que se compro-
metió dar mayor celeridad, siendo el 
objetivo que se despachen a partir de 
septiembre de 2024.    

Ante esta agenda legislativa y es-
pecíficamente el proyecto de ley de 
reforzamiento de seguridad munici-
pal, el alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, estableció que “tiene ciertos 
pincelazos de entregar más atribu-
ciones a las municipalidades, pero 

Municipios piden que 
Agenda de Seguridad 
incluya recursos para 
su ejecución 
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Alcaldes de la Región del Biobío afirman ser la primera 
respuesta en materia de seguridad municipal,  por lo que 
solicitan que la tramitación de estos proyectos de ley traiga 
aparejadas atribuciones, dineros y cambios. 

muy poco”.  
En cuanto al contenido de la pro-

puesta, Ortiz, manifestó que “desta-
caría la propuesta que ahora las or-
ganizaciones comunitarias pueden 
ser funcionales en el ámbito de segu-
ridad, permitiéndoles postular a pro-
yectos, iniciativas, para los comités 
de vivienda y comités de adelanto”. 

“Pero yo creo que se puede hacer 
más. Cumplir solamente un rol pre-
ventivo es prácticamente tener lo 
mismo que tenemos ahora, cuando 
se podría entregar un poco más de 
atribuciones”, criticó el edil de Con-
cepción.  

Entregando el ejemplo de la Direc-
ción de Seguridad Municipal, ya exis-
tente la municipalidad de Concep-
ción hace varios años, el alcalde pen-
quista especificó que efectivamente 
podrían ser mayores los cambios 
propuestos. 

“Lo que también se puede resca-
tar es el Registro de Seguridad Públi-
ca Comunal, que es parte del traba-
jo de seguridad que realizamos en la 
comuna, al tener empadronado y 
poder generar un catastro del tema 
en las comunas. Pero creo que es 
más de lo mismo, con pequeños pin-
celazos de atribuciones, pero no lo 
suficiente”, observó Álvaro Ortiz.  

En cuanto al tiempo designado 
dentro de la agenda legislativa para 
este proyecto, Ortiz coincidió en que 
claramente debe estar dentro de los 
primeros que se despachen. “No hay 
necesidad de esperar hasta fin de 
año, si podemos avanzar con estos 
temas antes”, indicó.  

En su cargo de presidente de la 
Asociación de Municipalidades de la 
Región del Biobío (AMRBB), Ortiz 
afirmó que “es parte de la agenda, po-
der conversar con nuestros parla-
mentarios y poder contarles lo que 
significa tener la temática de la segu-
ridad en nuestras comunas”. 

 
Hualpén 

En tanto el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera, comentó sobre esta 
agenda legislativa que “esperamos 
que así se entienda también en el 
Congreso, con leyes que salgan rápi-
do. Pero que también salgan bien, 
con recursos para poder ejecutar lo 
que diga la nueva norma”.  

“En rigor gran parte de lo que se 
está hablando, en Hualpén lo hemos 
estado realizando porque entende-
mos la urgencia que significa más y 
mejor seguridad”, estableció el edil.  

Respecto del proyecto de reforza-
miento de seguridad municipal, Rive-
ra indicó que “vemos con buenos ojos 
aumentar y mejorar la seguridad. El 
punto importante aquí, es que, si con-
seguimos nuevas camionetas, tam-

8 proyectos están contemplados en los que deberían 
ser despachados en septiembre de 2024.  
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proyectos (22 restantes) se 
deberían despachar  
diciembre 2024, marzo y 
mayo 2025.

grupos de 
3

que si va a haber más 
atribuciones también esto 
considere recurso para 
ejercerlas.  

Para los alcaldes 
de la zona es vital 

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

sobre los alcances de esta nueva ley”, 
expuso el alcalde Campos. 

Dentro de la agenda legislativa los 
primeros dos proyectos que se espe-
ra queden despachados en junio, 
son: el que crea el Ministerio de Se-
guridad Pública, está en tercer trámi-
te; y el de reincidencia, que está en 
comisión mixta. Luego se tramitarán 
los ocho proyectos dentro de los cuá-
les está el reforzamiento de seguri-
dad municipal. 

Los 22 proyectos restantes, debe-
rían ser despachados a más tardar en 
mayo de 2025, dependiendo del es-
tado de avance del trámite legislati-
vo. Y se dividirán en tres grupos en di-
ciembre 2024, marzo y mayo 2025.

bién necesitamos que la planta mu-
nicipal nos permita contratar al per-
sonal necesario para manejar y patru-
llar, y ahí es donde nosotros hace-
mos el llamado a que eso sea así”. 

“Nosotros vamos a seguir en con-
versaciones con todos los parla-
mentarios, sin importar el color 
político, para aumentar la seguri-
dad de los habitantes de nuestra co-
muna”, comprometió el alcalde de 
Hualpén. 

Según describió Miguel Rivera, en 
su municipio ha sido prioridad la se-
guridad, por lo que enumeró algunas 
de las iniciativas muestra de aquello. 
“Tenemos más de 450 cámaras ins-
taladas. Conseguimos el financia-
miento por más de 7 mil millones de 
pesos para el nuevo edificio de la 
Cuarta Comisaría de Carabineros 
de Hualpén. Estamos haciendo pa-
trullaje mixto y nuestro personal de 
seguridad está equipado con imple-
mentación preventiva”, dijo.  

“Conseguimos 19 nuevas camio-
netas para la flota, y reforzar así los 
patrullajes. Realizamos una vez al 
mes el Consejo Comunal de Seguri-
dad Pública, donde participan las 
instituciones vinculadas y también 
la representación de los vecinos”, es-
pecificó Rivera. 

 
Talcahuano 

Respecto de esta agenda legislati-
va, especificando la ley de reforza-
miento de seguridad municipal, el al-
calde de Talcahuano, Henry Campos, 
manifestó que “dentro de los aspectos 
principales de esta ley es establecer 
nuevos parámetros de seguridad para 
nuestros inspectores con elementos 
que les permitan protegerse ante al-
gún ataque que puedan sufrir”.  
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Por lo que hizo hincapié en que 
para aquello es importante entre-
garle más atribuciones a la seguridad 
municipal en su rol preventivo. “Ya 
que somos los municipios quienes 
muchas veces entregamos la prime-
ra respuesta a nuestros vecinos”, 
apuntó.  

En esa misma línea, planteó que 
“Obviamente todo lo anterior debe 
ser necesario implementarlo con re-
cursos adicionales por parte del Es-
tado, ya que es un gasto importante 
de las municipalidades”. 

El edil de Talcahuano destacó que 
dentro de las iniciativas de seguridad 

como municipio ya están implemen-
tando los patrullajes mixtos a través 
del convenio OS-14 con Carabineros.  

Dado que la seguridad es una prio-
ridad para toda la comunidad, Hen-
ry Campos manifestó su interés por 
que está ley sea despachada lo antes 
posible. “Hace bastante tiempo va-
rios alcaldes hemos impulsado este 
proyecto de ley, a través de la Asocia-
ción Chilena de Municipalidades”, 
indicó. 

“Por el momento no tenemos nin-
guna reunión pactada (con parla-
mentarios), pero siempre estoy y es-
taremos disponibles para conversar 
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Monitor Huáscar protagonizó 
Día de las Glorias Navales 

EN BASE NAVAL DE TALCAHUANO

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Autoridades civiles y 
jefaturas de la 

Armada, junto a 
representantes de 
las otras ramas de 

las FF.AA. y 
Carabineros, fueron 
parte del tradicional 
festejo en el puerto.

LA TORRE GIRATORIA 
COLES se encuentra en la 
cubierta de la embarcación.

MIGUEL GRAU fue el 
comandante peruano a 
cargo del monitor durante la 
guerra con Chile.

EN LA BASE NAVAL DE 
TALCAHUANO, 
autoridades se subieron 
al Huáscar para 
conmemorar Glorias 
Navales.

EL HUÁSCAR TUVO  
UN ROL CLAVE en la 
Guerra del Pacífico.

Ciudad
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El médico veterinario del Hospital Clínico Veterinario de la 
UdeC, Lukas Castillo Garrido, advierte sobre los síntomas y 
cómo actuar ante una posible intoxicación, subrayando la 
importancia de llevar al animal al veterinario y evitar 
tratamientos caseros.

En las últimas semanas se han 
conocido masivos casos de envene-
namiento de mascotas en nuestro 
país. Este alarmante fenómeno, 
que también puede ocurrir de ma-
nera accidental, ha generado gran 
consternación entre los amantes 
de los animales y ha impulsado a la 
comunidad en general a tomar me-
didas para combatir este tipo de 
maltrato grave o potencialmente 
mortal. 

Según el médico veterinario del 
Hospital Clínico Veterinario de la 
UdeC, Lukas Castillo Garrido, “los 
síntomas más comunes general-
mente en un paciente son jadeo, 
pérdida de la conciencia, dificultad 
respiratoria, vómitos, diarrea agu-
da, movimiento muscular involun-
tario y convulsiones”, sin embargo, 
estos pueden variar dependiendo 
del tipo de veneno ingerido. 

En caso de sospechas de intoxi-
cación o que se haya consumido al-
gún tóxico, es ideal llevar a la mas-
cota directamente al veterinario y 
evitar hacer cualquier tipo de ma-
nejo casero. “No hay ninguna reco-
mendación de inducir el vómito o 
de cortar la oreja – que es lo más 
común que se hace en la casa-, así 
que directamente si hay una sospe-
cha de que consumió el veneno lo 
ideal es que el paciente vaya al ve-
terinario más cercano”, enfatiza el 
especialista. 

Castillo agrega que “el método 
más utilizado, que es la inducción 
del vómito, no tiene ninguna fina-
lidad, ya que la mayoría de los pa-
cientes cuando presentan la sinto-
matología el tóxico ya está en pro-
ceso de absorción, ya se ha 
absorbido, entonces el vómito no 
tiene ninguna finalidad.” 

 
Prevención  

Los envenenamientos acciden-
tales de mascotas son situaciones 
que ocurren con más frecuencia 
de la esperada. El experto detalla 
que existen “diferentes tipos de ve-
neno que son utilizados tanto 
como pesticidas como veneno para 
otros animales, como en el caso 
del ratón”, los que se podrían en-
contrar durante un paseo normal 
o al interior del hogar.  

Pese a que no existen medidas 
completamente preventivas para 
evitar estas situaciones, el veteri-
nario UdeC advierte de algunas di-
námicas que podrían ser vitales 
para las mascotas. “Cuando hayan 
usos de tóxicos en la casa, mante-
nerlos fuera del alcance del ani-
mal. Cuando se usen pesticidas o 
se fumigue en la casa, ventilar el lu-
gar según lo que indica el produc-
to, obviamente, evitar el contacto 
que los animales tengan con estos 
productos”, aseguró. 

Así también Castillo llamó a “evi-

persona es testigo de alguna situa-
ción que afecte el bienestar de una 
mascota, puede hacer una denun-
cia entregando todos los antece-
dentes en Fiscalía, Carabineros o 
en la Policía de Investigaciones. 

Estas acciones deben ir acompa-
ñadas de antecedentes como la fe-
cha, lugar, descripción de la situa-
ción, documento de un médico ve-
terinario que indique las lesiones o 
causas de muerte, además de regis-
tros audiovisuales en caso de te-
nerlos. 

Para presentar denuncias de este 
tipo no es necesario contar con un 
abogado. Sin embargo, para pre-
sentar querellas o demandas de in-
demnización se requerirá la asis-
tencia de un profesional.

FOTO: ARCHIVO

tar que los animales salgan solo a 
los parques o sitios abiertos, don-
de es más común encontrar tóxi-
cos, ya que es donde la gente deja 
los venenos para que los animales 
se los coman. Y también una vez 
que los animales estén en el paseo, 
siempre estar observando lo que la 
mascota está haciendo, ya que de 
un momento a otro, el paciente 
puede haber consumido algo que 
estaba en el piso y no te diste cuen-

ta y podría ser un tóxico o veneno 
directamente.” 

“Ante la sospecha de una intoxi-
cación o envenenamiento, tomar 
fotos, conseguir evidencia e ir a los 
canales respectivos para denun-
ciar el maltrato animal o denunciar 
envenenamiento”, recomienda el 
especialista. 

Según la Ley de Tenencia Res-
ponsable de Mascotas y Animales 
de Compañía (Ley Cholito), si una 
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en caso de emergencia

CUIDADO DE ANIMALES



Ciudad
12 Diario Concepción Miércoles 22 de mayo de 2024

17
de mayo se conmemora a 
nivel internacional el Día 
Contra la Homofobia.

Conmemoran jornada contra la 
Homofobia, la Transfobia y la Bifobia

El Pronóstico de Calidad del Aire 
es una medida del Plan de Des-
contaminación, que ayuda a pre-
venir llegar a episodios más críti-
cos con ciertas medidas de parte 
de la población. Durante la pre-
sente jornada la Seremi de Medio 
Ambiente de la Región del Biobío 
informó del pronóstico de la Cali-
dad del Aire, el cual ratifica la con-
tinuidad de las condiciones de Pre 
Emergencia en el Gran Concep-

Drecretan preemergencia ambiental  
para Los Ángeles y el Gran Concepción

ción de calefactores y cocinas a 
leña. 

 
Los Ángeles 

Entre las 18:00 y las 00.00 horas, 
sólo podrán funcionar los calefacto-
res a leña que pertenezcan a los pro-
gramas de recambio del Ministerio 
del Medio Ambiente y los calefacto-
res que se encuentren certificados 
con sello SEC. Estos calefactores no 
podrán emitir humos visibles.

FOTO: CC

ción y Los Ángeles. Por lo tanto, el 
llamado de las autoridades en es-
tos casos es a la prevención para 
evitar riesgos a la salud de las per-
sonas. 

 
Gran Concepción  

Concepción Metropolitano se 
encuentra en estado de Pre Emer-
gencia y, por ende, durante las 24 
horas, se prohíbe la emisión de hu-
mos visibles, producto de la opera-

SERVICIO DE SALUD DE TALCAHUANO

La red del Servicio de Salud Tal-
cahuano conmemoró el Día Inter-
nacional contra la Homofobia, la 
Transfobia y la Bifobia en el Hospi-
tal Penco Lirquén. 

Esta acción se enmarca en los De-
rechos Humanos de todas las per-
sonas, recordando la importancia 
de visibilizar y luchar contra la dis-
criminación y violencia que enfren-
tan las personas LGTBIQA+ no solo 
en Chile, sino en todo el mundo. 

El director subrogante del Hospi-
tal Penco Lirquén, Juan Luis Labra-
ña, resaltó que realizar un acto que 
reconozca el derecho de las perso-
nas con diversidad sexual es un hito 
significativo. 

“Es importante que la sociedad 
chilena respete los derechos huma-
nos de todas las personas, indepen-
dientemente de su orientación, 
pues nos permite una salud mental 
de calidad, especialmente en niños 
y adolescentes”, dijo el directivo de 
la salud. 

En tanto, el médico general de la 
Unidad Móvil de Salud Mental del 
SS Talcahuano y participante de la 
Mesa Trans de Participación Social, 
Javi Orellana, destacó el enorme es-
fuerzo colaborativo “entre la red y la 
comunidad con la implementación 
de la dupla perteneciente al Pro-
grama de Acompañamiento e Iden-
tidad de Género (PAIG)”. 

La referente PAIG del Hospital 
Penco Lirquén, Karina Rojas, aña-
dió que la implementación de la du-
pla psicosocial ejecutada por el pro-
grama “ha permitido que los usua-
rios y usuarias puedan acceder a 
las diferentes atenciones que re-
quieren en la comuna, lo que ha exi-

El director subrogante del Hospital Penco Lirquén resaltó que realizar un acto que 
reconozca el derecho de las personas con diversidad sexual es un hito significativo. 

de un comunicado. 
La instancia refleja un compro-

miso con los Derechos Humanos y 
destaca la necesidad de seguir tra-
bajando en la visibilizar y eliminar 
la discriminación y la violencia ha-
cia la comunidad.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

gido que los equipos de atención 
estén en constante capacitación”. 

“Es así como la conmemoración 
del Día Internacional Contra el Odio 
hacia la comunidad LGTBIQA+ de 
la red del SS Talcahuano en el Hos-
pital Penco Lirquén resalta la im-
portancia de la inclusión y el respe-
to por la diversidad sexual en el ám-
bito de la salud”, indicaron a través 
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Sin reducción de turnos, por el 
momento, y con todo dispuesto 
para retomar sus puestos, trabaja-
dores de Puerto Coronel inician una 
nueva jornada tras casi dos meses 
de cese de actividades en la empre-
sa. La compañía, en conjunto con 
los trabajadores y el Gobierno, espe-
ran una nueva reunión durante la 
próxima semana que busca regula-
rizar algunos temas pendientes. 
Además, con suma urgencia, el 
puerto buscará la pronta resolu-
ción de problemas con la embajada 
de Argentina y los cargamentos 
pendientes que aún esperan en el 
terminal. 

 
Retoma de labores 

Tras 56 días en paro y con algunos 
conflictos sin resolver, el retorno a 
las labores en Puerto Coronel ya 
está en marcha. La retoma de ope-
raciones en el terminal, con algunos 
problemas aún sobre la mesa, impli-
ca buscar prontas soluciones para 
que la compañía funcione de mane-
ra óptima, fue lo que aseguró Gui-
llermo Jaque, presidente del Sindi-
cato N° 1 Marítimo Portuario del 
Puerto de Coronel, quien además 
aclaró que “el retorno será paulati-
no y se debe revisar bien la condi-
ción del puerto, las cargas y la segu-
ridad en las instalaciones. Lo más 
próximo será verificar las operacio-
nes en los muelles y los buques que 
están a la espera, por lo tanto, estos 
serán los primeros en ser atendi-
dos. Por otro lado, tenemos presu-
puestado que las faenas de patio 
serán más lentas”. 

El paro de Puerto Coronel no sólo 
afectó a la región, sino que también 
provocó retrasos en las exportacio-
nes e importaciones dentro y fuera 
del país, pero que, según los mismos 
trabajadores de la compañía, se es-
pera que se encuentren prontas so-
luciones a los inconvenientes pro-
vocados por el paro. Raúl Cabeza, 
presidente del Sindicato de Estiba-
dores del terminal portuario de Co-
ronel y vocero de la Unión Portua-
ria, indicó que “hay temas que están 
muy complicados. Con respecto a 
las querellas que ha recibido el puer-
to por parte de la embajada de Ar-
gentina, los contenedores, que en su 
interior tienen unas frutas que es-
tán en fecha, ya se están revisando 
y se busca resolver rápidamente el 
problema con dicho país”.  

En la misma línea, Jaque aclaró 
que “lo primero que se hará con los 
cargamentos, los cuales siempre se 
mantuvieron refrigerados, será eva-
luar que la fruta esté en condiciones 

Puerto Coronel: trabajadores 
aseguran que retornan a sus 
labores con dotación total

Tras 56 días de paro y con algunos 
temas pendientes, se retoman las 
operaciones dentro del puerto. Los 
trabajadores, en conjunto con la 
empresa y el Gobierno, estiman un 
encuentro dentro de la próxima semana 
en la región del Bíobio.

FOTO: CEDIDA

sin ninguna reducción, pero aún ese 
tema no está completamente claro, 
ya que se verá en una mesa de diá-
logo que se generará próximamen-
te entre los trabajadores, la empre-
sa y el Gobierno. Entendemos que se 
deben hacer ajustes en la dotación 
de personal, pero eso hay que con-
versarlo”.  Respecto a tiempo, el di-
rigente aseguró que la próxima reu-
nión debiese ser durante la próxima 
semana y que se realizará dentro de 
la región y no en Santiago. 

de ser enviadas. Si están en el esta-
do correspondiente se despachará 
en seguida”. 

 
Esperanza en los trabajadores 

Cabe recordar que en la reunión 
anterior a la que se le dio término al 
conflicto, trabajadores comentaron 
a Diario Concepción, en la edición 
del 19 de mayo, que Puerto Coronel, 
según ellos, habría ofrecido una re-
ducción de 30 mil turnos anuales, 
mientras que ellos buscaban nego-
ciar esa cifra para bajarla a 7mil. 
Respecto a esto, Guillermo Jaque, 
aclaró que, hasta ahora, “volvemos 

56 días duró el paro de Puerto Coronel.

Continúa en pág. 14
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multigremial destacó que las ins-
tancias de conversación son fun-
damentales a la hora de buscar lle-
gar a algún acuerdo, pues “el diálo-
go siempre es un camino adecuado 
para poder salir de este tipo de con-
flictos, pero debe ser siempre razo-
nado y razonable”.  Además, Ana-
nías aclaró que “el puerto es la ins-
titución que debe buscar ser más 
competitiva y velar por cumplir con 
toda la normativa legal y también en 
sus negociaciones colectivas, una 
labor que siempre ha cumplido”. Fi-
nalmente, en vista de resaltar el rol 
cumplido por las autoridades du-
rante el conflicto, desde la CPC se 
destacó que “es muy relevante vol-
ver a recordar que, para que estos 
conflictos no se generalicen o se ex-
tiendan, es muy importante que la 
autoridad siempre esté presente 
cumpliendo el Estado de Derecho”.   

Por otro lado, Juan José Ugarte, 
presidente de la Corporación Chile-
na de la Madera (Corma), valoró el 
término de conflicto, ya que es el 
primer paso para retomar las labo-
res que son de suma importancia 
para la actividad comercial del país. 
”Valoramos el acuerdo alcanzado 
entre los sindicatos de trabajadores 
y la empresa Puerto Coronel, que es 
lo que permitirá volver a poner en 
marcha este vital eslabón produc-
tivo de la Región del Biobío. Espera-
mos que la mesa de trabajo consti-
tuida bajo la supervisión del Minis-
terio de Transportes, pueda 
garantizar su continuidad, ya que su 
extensa paralización ha causado 
un daño enorme a las Pymes de la 
zona, además de afectar el abaste-
cimiento de la cadena logística in-
dustrial”.
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“Salimos más fuertes y unidos 
que nunca tras el término del con-
f licto”, manifestó Raúl Cabeza, 
quién, animado por el retorno pre-
supuestado para este miércoles de 
las labores dentro del puerto, asegu-
ró que siempre estuvieron abiertos 
al diálogo, pero que la compañía 
fue quien, según él, retrasó el destra-
be. “Por nuestra parte siempre exis-
tió voluntad y constantemente pen-
sábamos que llegaríamos a un 
acuerdo, pero, por diferentes moti-
vos, la empresa nos decía que no era 
lo que habían solicitado y varios 
factores más que nos impedían lle-
gar a una pronta solución”. Agrade-
cido por el actuar del Ejecutivo, Ca-
beza indicó que sin la intervención 
de las autoridades no se habría lo-
grado la finalización del conflicto. 
“El Gobierno, junto al ministro de 
Transportes, la delegada, la directo-
ra del Trabajo, el alcalde (de Coro-
nel) y las autoridades locales, fueron 
fundamentales durante el proceso 
para solucionar este paro y llegar a 
un acuerdo un poco más rápido”.  

 
Visión desde Puerto Coronel 

La empresa Puerto Coronel, me-
diante un comunicado, manifestó 
su satisfacción por el resultado del 
diálogo sostenido entre los trabaja-
dores, las autoridades y la compa-
ñía, asegurando que, tras casi dos 
meses de paro, por fin se retomó la 
actividad del puerto y confían en 
que la relación entre quienes lo con-
forman mejorará. “Valoramos y 
agradecemos las gestiones de las 
autoridades regionales y naciona-
les, en especial del Ministro de 
Transportes y su equipo, quienes 
permitieron generar las señales de 
confianza para lograr el desbloqueo 
del Puerto. También queremos des-
tacar el compromiso suscrito so-
bre la mesa de diálogo acordada 
para cerrar los temas pendientes 
entre las partes, lo que se desarro-
llará con el puerto abierto y opera-
tivo. Iniciaremos así lo antes posible 
y en forma paulatina la reanuda-
ción de las operaciones portuarias”. 

Además, dentro del mismo co-
municado, la empresa recalcó que 
el primer turno tendrá todo dis-
puesto a partir de hoy para que el 
personal administrativo y de opera-
ciones retome sus labores. “No tene-
mos duda que lo vivido nos fortale-
cerá. Estamos convencidos que, tras 
este proceso, Puerto Coronel con-
tará con una operación más segura, 
sostenible y confiable. Asimismo, 
confiamos también en una mejor 
relación futura con los trabajadores 
eventuales, basada en el respeto 
mutuo, el apego a la legalidad y de 

normas básicas de convivencia”, fue 
parte de lo que se comunicó dentro 
de la declaración pública entregada 
por la empresa. 

 
Empuje comercial 

El retorno de las actividades en 
Puerto Coronel beneficiará enor-
memente a la zona, fue lo que expre-

só Álvaro Ananías, presidente de la 
Cámara de la Producción y de Co-
mercio del Bíobio (CPC Bíobio), 
quien explicó que “es una excelen-
te noticia, ya que somos una región 
exportadora e importadora, en don-
de el trabajo de los puertos es im-
prescindible para nuestro desarro-
llo comercial”. El presidente de la 

Viene de pág. 13
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Reconocido como un sumidero de 
dióxido de carbono (CO2) atmosférico, 
el océano recoge unos 24 millones de to-
neladas de este gas de efecto inverna-
dero desde la atmósfera por día y se cal-
cula que hasta ahora ha absorbido cer-
ca del 30% de todo las emisiones 
generadas desde la era preindustrial. 

El C02, producido principalmente 
por la quema de combustibles fósiles, 
es el responsable del proceso de acidi-
ficación del océano, una de las varias 
consecuencias del cambio climático. 

“La acidificación del océano es el 
proceso de descenso en el largo plazo, 
usualmente de décadas, del pH de las 
aguas superficiales del océano, que re-
sulta del exceso de dióxido de carbono 
que es absorbido por el océano desde 
la atmósfera”, explica el académico de 
la Facultad de Ciencias Ambientales, 
Dr. Cristian Vargas Gálvez, quien ha 
centrado su investigación en los ciclos 
biogeoquímicos de carbono y el im-
pacto de los estresores múltiples en or-
ganismos marinos. 

Existe consenso en torno a los cam-
bios que ha experimentado el océano 
desde el inicio de la era industrial, que 
ha pasado de entre 8.3 y 8.2 a 8.1 pun-
tos de pH en mar abierto, un descenso 
en un 30% en una escala logarítmica. 

Niveles más bajos de pH significan 
mayor acidez y, de acuerdo al Panel In-
tergubernamental del Cambio Climá-
tico (IPCC), el mar continuará acidifi-
cándose, llegando a 7.8 puntos al fina-
lizar este siglo. 

Al lado de estas proyecciones, que 
abarcan un periodo amplio de tiempo, 
existen escenarios temporalmente 
más cercanos de cambios en los océa-
nos, cuya evolución es más difícil de 
establecer. 

“Los cambios son lentos, a una tasa 
de cerca de 0.01 a 0.02 unidades por dé-
cada, por lo que se requieren series de 
tiempo (de observaciones continuas) 
bastante largas, que son escasas en el 
mundo”, advierte el Dr. Vargas, quien 
desde 2009 ha dirigido varios progra-
mas científicos relacionados con la Aci-
dificación del Océano en Chile, siendo 
parte de la formación de la Red Latino-
americana de Acidificación del Océano 
(Laoca). 

El también investigador del Institu-
to Milenio de Socioecología Costera 
(Secos) -con sede en la UdeC-  anota que 
las únicas plataformas de seguimiento 
de largo plazo del pH oceánico se en-
cuentran en el Océano Pacífico: la 
WHOTS, cerca de Hawái, y la boya 
Strattus, situada en el océano abierto a 
la latitud del norte de Chile. 

“En consecuencia -dice- no conoce-
mos con precisión la tasa de cambio en 
muchos lugares del mundo”. 

En Chile, en tanto, hay solo una pla-
taforma con observaciones continuas, 
que cubren cerca de seis años. Es un sis-
tema instalado en 2018 por el Centro 
para el Estudio de Forzantes Múltiples 
sobre Sistemas Socio Ecológicos Mari-
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rina en general, desde microorganis-
mos, microalgas y organismos del zo-
oplancton; juveniles y adultos de mo-
luscos y crustáceos (como jaibas), en-
tre otros. 

“Lo más interesante que hemos des-
cubierto, y por lo cual hemos sido reco-
nocidos como grupo de investigación 
en Chile y el extranjero, son los estudios 
a escala poblacional. En ellos nos he-
mos dado cuenta de que no todas las 
poblaciones a lo largo de Chile respon-
den de forma similar frente a los cam-
bios de pH”, expone. 

Lo que ocurre, explica el especialis-
ta, es que hay poblaciones que están 
expuestas regularmente a condicio-
nes de pH bajo o mayor acidez por 
procesos locales como las surgencias, 
que traen aguas frías, de bajo oxígeno 
y bajo pH a la superficie del mar, tal 
como ocurre en la costa de la octava re-
gión, o como las descargas de agua 
dulce de los ríos -también más ácida-  
a la costa. 

“En consecuencia, algunas pobla-
ciones tienen una mayor tolerancia a 
estos cambios de pH, y se han adapta-
do localmente a estas condiciones, 
mientras que otras son mucho más 
sensibles”. 

El resultado de estos estudios, com-
partidos a través de una publicación en 
Nature en 2017– advierte que, dado 
que estos procesos se dan naturalmen-
te en las costas, es posible que en mu-
chos casos los niveles de acidificación 
calculados hasta hora estén subesti-
mados. 

Luego en 2022, Vargas y un grupo de 
investigadores de distintos países, pu-
blicaron un paper en Nature Climate 
Change que resume un estudio de la li-
teratura sobre el tema, que muestra lo 
mismo ocurre a escala global, reafir-
mando, en consecuencia, que no exis-
te claridad sobre cuáles son los niveles 
reales de acidificación de los océanos. 

Estos estudios dan cuenta, por un 
lado, de la necesidad de ajustar los ex-
perimentos considerando las variacio-
nes naturales que ocurren localmente, 
lo que significa hacer una caracteriza-
ción de los hábitats cercanos para pre-
decir cómo será el océano costero en 
distintos escenarios, y contar con ob-
servaciones que cubran rangos am-
plios de tiempo para conocer la evolu-
ción en distintos períodos. 

En la actualidad, la serie de obser-
vaciones más larga en Chile es la que 
mantiene la UdeC a través de los pro-
yectos Musels, primero, y ahora con 
Secos. 

“Nosotros como ECCALab, esta-
mos a cargo del mantenimiento de 
esta serie de tiempo. Hemos logrado 
conseguir financiamiento para se-
guir manteniéndola y llegar a contar, 
al menos, con una década de datos 
para hacer un cálculo más certero 
de la tasa de acidificación en el Pací-
fico Sur”, puntualiza Vargas.

nos -Núcleo Milenio Musels- en Caleta 
El Manzano, Región de Los Lagos. 

El Dr. Vargas cuenta que los datos re-
cogidos por esta boya -administrada 
hoy por SECOS-  reflejan tasas de des-
censo de pH relativamente parecidas a 
la registradas por otros programas in-
ternacionales, con valores cercanos a 
0.002 unidades por año. 

 
Efectos en la acuicultura 

Aunque el rango temporal de datos 
sobre las tasas de acidificación de océa-
nos es acotado en general, se sabe que 
sus impactos alcanzarán a los ecosiste-
mas marinos, las actividades econó-
micas asociadas al mar y las comuni-
dades que viven de ellas en todo el 
mundo. 

En Chile se prevé que una de las áreas 
que recibirá los mayores impactos de la 
acidificación oceánica será la acuicul-
tura y especialmente el cultivo de cho-

ritos, un recurso importante para las 
exportaciones. 

El Laboratorio de Ecosistemas Cos-
teros y Cambio Ambiental Global 
(ECCalab), que dirige el Dr. Vargas, ha 
realizado diversos experimentos con 
moluscos, creando escenarios contro-
lados de diversos parámetros del agua 
de mar (temperatura, pH, oxígeno) para 
proyectar los efectos de las modificacio-
nes del entorno en los organismos. 

Los experimentos evidencian que la 
modificaciones del ambiente produ-
cen cambios en la textura, sabor y co-
lor en choritos, que podrían incidir en 
la experiencia de los consumidores. 

“Debemos pensar, además, que estos 
procesos de cambio están ocurriendo 
con otros cambios que se dan en forma 
paralela, como las olas de calor o heat 
waves, los cambios en los ciclos hidro-
lógicos o descargas de agua dulce de 
ríos, la intensificación de la surgencia 

costera; todos estos procesos suman y 
pueden generar efectos sinérgicos o 
aditivos sobre las poblaciones de orga-
nismos marinos”, indica el investigador. 

El equipo del laboratorio trabaja, ac-
tualmente, en la identificación de po-
blaciones de choritos que podrían to-
lerar de mejor forma las bajas de pH, 
por procesos de adaptación local y ma-
yor plasticidad frente a estos cambios. 

“Descubrir aquellas poblaciones más 
tolerantes o menos sensibles a los cam-
bios de pH, podría ayudarnos a adap-
tarnos a los efectos de esos procesos, 
pero también planificar espacialmen-
te la acuicultura y elegir semillas de es-
tos choritos que estén mejor adaptadas 
a los cambios”, indica el investigador. 

 
Bases para proyectar 

Este tipo de estudios realizados por 
ECCalab también apuntan a conocer 
cómo la baja de pH afecta la vida ma-
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ESPECIALISTAS ANALIZAN FENÓMENO

Acidificación del 
océano: proyecciones 
requieren ajustes 
en experimentos y 
observaciones 
temporalmente más 
amplias

Existe consenso 
en torno a los 

cambios que ha 
experimentado 
el océano desde 

el inicio de la era 
industrial, que 

ha pasado de 
entre 8.3 y 8.2 a 

8.1 puntos de 
pH en mar 
abierto, un 

descenso en un 
30% en una 

escala 
logarítmica.
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La nueva configuración de 
músicos significó a su vez el 
poder generar nuevas 
música, contando con 13 
nuevos temas.

Dentro de las distintas 
etapas que ha vivido el 
grupo, pasó de tener más de 
20 integrantes a ser ahora 
un quinteto.

Esta gira internacional, 
autogestionada, comprende 
un total de 12 conciertos y 
se extenderá por 3 meses.

La Tromba alista una nueva 
aventura por tierras foráneas

AGENDADA PARA EL PRÓXIMO MES

Lo que será su tercera aventura 
por tierras europeas, es lo que está 
preparando por estos días la banda 
penquista La Tromba. Una gira in-
ternacional, que arrancará en junio 
próximo y comprende un total de 12 
fechas en países como España, Fran-
cia, Bélgica, Alemania, Suiza y Ser-
bia, y que se extenderá por cerca de 
3 meses. 

Oportunidad en que además estre-
narán nueva alineación y nuevas com-
posiciones. Es decir, pasó de ser una 
“tribu” de artistas -de entre 8 a 12 mú-
sicos- a convertirse ahora en un forta-
lecido quinteto de dos percusiones 
étnicas, saxo alto, saxo tenor y trom-
bón. A lo que se suma un repertorio de 
13 canciones originales nuevas. “Ha 
sido un gran trabajo y de mucha per-
severancia, pero estamos ansiosos y 
confiados en que nuestra música nos 
llevará a muchos lugares. Esta nueva 
gira corresponde a una nueva etapa 
del grupo, donde decidimos rearmar 
todo e invitar a nuevas personas al 
proyecto”, señaló Álvaro Navarro, di-
rector musical de La Tromba. 

A diferencia de las giras anteriores, 
este tour tiene un sentido de profesio-
nalización mayor, ya que los dos an-
teriores fueron exploratorios y expe-
rimentales. Igualmente destacar que 
todas estas travesías internacionales, 
han sido y son todas autogestiona-
das, lo que significan también un 
gran logro para la banda y confir-
man que al proponer llevar su pro-
puesta a latitudes más allá del Biobío, 
es algo alcanzable y posible. 

“Las expectativas ahora son conso-
lidar un proceso de profesionaliza-
ción que nos permita abrir nuevas 
puertas y acceder a mejores lugares, 
o sea,  nos permitirá volver a Chile 
con una mirada diferente y un senti-
do de propiedad y seguridad de nues-
tros logros, además de poder mover-
nos más por el país y empezar a ha-
cer giras por Chile o Latinoamérica”, 
afirmó Navarro. 

A lo que completó que “este tour es 
el resultado de un largo proceso de 
profesionalización que culmina con 
la gira, por lo que también tiene una 
gran carga sentimental para noso-
tros. Significa dar este paso tan espe-
rado y por el cual hemos peleado 
contra viento y marea durante tan-
to tiempo”. 

 
Un proyecto de larga data 

La Tromba partió su camino mu-
sical el año 2011 en Concepción 
como un conglomerado de músicos 
amigos que se juntaban para musi-
calizar la obra de teatro callejero “Pe-
tronila”, lo que al poco tiempo el gru-

2019, cuando producto de la autoges-
tión realizaron su primera gira por Eu-
ropa, presentándose en diferentes fes-
tivales como en Francia o Escocia. Más 
tarde, en 2022, volvieron con su segun-
da gira internacional visitando algunos 
de los países que ya conocían, además 
de otros nuevos como el País Vasco.

FOTO: CEDIDA LA TROMBA.

El proyecto musical penquista, con una nueva alineación, tiene preparada una gira 
por diferentes países de Europa. Puntualmente, y con nuevo material bajo el brazo, 
visitarán España, Francia, Bélgica, Alemania, Suiza y Serbia, lo que se inscribe a su 
vez como el tercer tour internacional de la banda de Concepción.

po se autonomiza como proyecto 
para poder así abrir el espectro de po-
sibilidades artísticas y crear su pro-
pia música. 

Así la banda empezó siendo casi 
una escuela para muchos músicos 
que fueron, en su momento, parte de 
su formación, “La Tromba en Con-
cepción representa un gran hito por-
que hasta el día de hoy es el único en-
samble de música popular que se ha 

mantenido durante tanto tiempo y 
ha permitido la participación de mu-
chos músicos en el grupo”, confesó el 
director musical de La Tromba. 

Con influencias de bandas tradi-
cionales de la zona norte y la músi-
ca latinoamericana, gracias a este 
carácter de ser una “cantera” forma-
tiva, La Tromba llegó a contar en su 
momento  con hasta 20 integrantes, 
los que al pasar los años fue cambian-

do hasta llegar al número actual. 
A pesar de los cambios en el estilo 

de la música que componen, como se 
ha demostrado en sus discos, aún se 
mantiene la base de percusiones y 
viento. Si bien cada álbum tiene dife-
rentes influencias musicales como el 
rock, funk o cumbia, la esencia fieste-
ra y alegre sigue siendo la misma. 

Un logro importante dentro de su 
senda musical fue lo ocurrido el  año 

Cultura & Espectáculos 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AHORA EL GRUPO está 
configurado a modo de quinteto. 
Nueva alineación que viene de la 
mano de nuevas composiciones.
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Provenientes de 27 países 
diferentes, engrosan la 
programación del festival. 
Todas sus proyecciones y 
actividades son con entrada 
liberada.

Películas 
84

Festival 
Frontera Sur 
desplegará 
sexta versión 
en diversas 
salas locales

DEL 3 AL 8 DE JUNIO
FOTO: FESTIVAL FRONTERA SUR.

Una de las citas fílmicas destacadas de 
la zona proyectará su programación 
2024 en ocho escenarios culturales 
penquistas, cartelera cuyas actividades 
serán totalmente gratuitas. 

Organizado por 3 Tigres Films y For-
ma colectiva, el Festival Internacional 
de Cine Frontera Sur desarrollará su 
sexta versión en diversas salas cultura-
les y de exhibición de Concepción en-
tre los días 3 y 8 de junio próximo. 

La cita fílmica, que cuenta con el 
apoyo financiero del Fondo de Fo-
mento Audiovisual del Ministerio de 
las Culturas convocatoria 2023, des-
plegará su programación en el Teatro 
Biobío,  Aula Magna del Arzobispado 
de Concepción, Auditorio Facultad 
de Humanidades y Arte y Sala David 

Stitchkin UdeC, Auditorio de la Fa-
cultad de Comunicación, Historia y 
Ciencias Sociales de la Ucsc, la Corpo-
ración Cultural Balmaceda Arte Jo-
ven, Alianza Francesa y el Auditorio 
del Instituto Profesional Santo Tomás. 

Con un total de 84 películas de di-
versa duración -provenientes de 27 
países, incluyendo más de 40 estrenos 
nacionales- el festival amplía el hori-
zonte creativo, con la experimenta-
ción de realizadores que exploran y 
empujan los límites y lenguajes del 
cine. El lugar ideal donde diversos pú-
blicos, además de cinéfilos y curiosos 
tienen la oportunidad de ver en pan-

talla grande películas míticas de la 
historia del cine y trabajos contempo-
ráneos que circulan alrededor del 
mundo, pero que no llegan regular-
mente a nuestro país. 

Así en detalle, la sexta versión de 
Frontera Sur contará con una cuida-
da selección de películas pertenecien-
tes al género de la no ficción, obras que 
renuevan las posibilidades expresivas 
del cine, tensionan los discursos hege-
mónicos, generan resistencia a la co-
modidad y promueven el pensamien-
to crítico. 

Al igual que en sus versiones anterio-
res, la cita fílmica penquista tendrá un 
carácter no competitivo y 40 películas 
de su programación tendrán su estre-
no en Chile a lo largo de sus días de pro-
gramación. Las categorías a explorar 
contemplan películas nacionales en 
“Como me da la gana”; internacionales 
en “No Reconciliados”, una selección la-
tinoamericana en “Tierra en trance”  y 
obras que exploran el gesto cinemato-

ra  estará a cargo del argentino Ulises 
de la Orden, con su película “El Juicio” 
(2023). 

Además de estas proyecciones es-
peciales, se exhibirá la última pelícu-
la del colombiano Luis Ospina, “Mu-
dos Testigos”, codigirida con Jerónimo 
Atehortúa (2023) y también el primer 
largometraje del cineasta nacional 
Cristián Sánchez “Esperando a Go-
doy” (1973-2023), cinta que quedó in-
concluso y se terminó recientemente 
después de 50 años; junto a su último 
trabajo “Voy y Vuelvo” (2023). 

Todas las actividades de Frontera 
Sur 2024 son de acceso gratuito y es-
tarán disponibles a través del sitio web 
del festival fronterasurfestival.com. 
Las fechas y horarios de las proyeccio-
nes y actividades se anunciarán pró-
ximamente a través de sus respectivas 
redes sociales.

LA SALA PRINCIPAL 
del Teatro Biobío será 
uno de los escenarios 
que acogerá parte de 
la programación del 

festival. 
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LA GALERÍA RAMOS está contemplada 
dentro de este especial recorrido.

Vermut invita a recorrer cines penquistas 
de antaño en el Día de los Patrimonios

Lihuén, Memoria Fílmica Pencopo-
litana e Historia Arquitectónica de 
Concepción invitan a una activi-
dad que combina varios de los hitos 
realizados durante estos años bajo 
el nombre “Cines en el corazón de 
Concepción”, relevando la historia 
e importancia de las salas de espec-
táculos ubicadas en las inmedia-
ciones de la Plaza Independencia. 

La actividad, agenda puntual-
mente a las 10.00 horas del sábado 
previa inscripción en el IG del pro-
yecto Vermut, comprende una ca-

Casi una veintena de salas de cine 
tuvo una vez Concepción, hoy ya 
casi en el olvido pero que el equipo 
de Proyecto Vermut, desde su con-
formación hace 12 años, se niega a 
dejar atrás. Espacios que no sólo re-
unían a las personas en torno al 
cine sino que también eran motor 
de un circuito social y cultural del 
que poco se conoce, y del que poco 
se ha documentado. 

En el marco del Día de los Patri-
monios 2024, el colectivo Proyecto 
Vermut, en colaboración con Teatro 

FOTO: PROYECTO VERMUT.

minata guiada por el arquitecto e 
historiador Luis Darmendrail, en 
que se revisarán espacios aún exis-
tentes, en los que hubo cines y sitios 
en los que funcionaron algunas sa-
las de exhibición, pero de las que al 
día de hoy casi no hay rastro.  

En el sitio web www.diadelospa-
trimonios.cl también la gente se 
puede inscribir a este interesante 
recorrido, y además acceder a toda 
la programación preparada para 
este especial fin de semana del 25 
y 26 de mayo.
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gráfico en “Impresiones”. Además con-
templa secciones paralelas como “Se-
siones Especiales” y “Focos” a realiza-
dores fundamentales para la historia 
del cine contemporáneo. 

Inaugurará esta nueva edición, la 
película “Man in Black” (2023), del di-
rector chino Wang Bing, una de las fi-
guras más relevantes del cine con-
temporáneo. Mientras que la clausu-
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El acero recibirá el sábado a 
Everton. Como local tiene 
una marca de 2 victorias, 2 
empates y 3 derrotas.

Otra vez en 
Talcahuano 

Basket femenino UdeC 
va por Católica para no 
perder pisada al puntero

Vuelve a la Casa del Deporte 
luego de un holgado triunfo en 
Puerto Montt, buscando aún su 
mejor forma y no perder distan-
cias con Escuela Alemana de Pai-
llaco, imponente líder de la Zona 
Sur de esta Liga Nacional de Bás-
quetbol Femenina. Y para seguir 
trepando, la UdeC debe ganar esta 
tarde, desde las 18 horas, reci-
biendo a sus vecinas de la Ucsc, 
que solo registran una victoria en 
lo que va de torneo. 

El último encuentro, sin Vania 
Vega, fue un imponente 100-48, 
donde destacó la labor de la me-
xicana Myriam Lara, quien apor-
tó 19 puntos y 13 rebotes. De esta 
forma, las universitarias se ubican 
en segundo puesto con registro de 
4 triunfos y 2 derrotas (contra Pai-
llaco y la Ufro). 

Católica, por su parte, viene de 
un accidentado encuentro que 
debió detenerse cuando queda-
ban 8 minutos y 16 segundos del 
tercer cuarto, debido a un corte 
de luz que afectó al sector y al 
gimnasio del anfitrión. En ese mo-
mento, el quinteto de La Fronte-
ra se imponía por un reñido mar-
cador de 44-35. La Liga deberá 

FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC

reagendar aún todo lo que queda 
por jugar o penar al local. 

Hasta ahora, el único triunfo 
del equipo universitario en la LNF 
fue en la fecha anterior, cuando 
superó cómodamente a CEB 
Puerto Montt por 93-56. En la pri-
mera rueda, ya chocaron con la 
UdeC y el Campanil se llevó la vic-
toria por un claro 81-65. 

 
Alemán ganador en Liga 2 

Por la Liga 2 y de la mano de 
Eduardo Marechal, CD Alemán 
se metió en el grupo de escoltas de 
Colo Colo (canasta completa), 
con 18 puntos, gracias al doble 
festejo de este fin de semana. 

El cuadro germano derrotó al 
Deportivo Árabe, de Valparaíso, 
por 76-64 y al día siguiente hizo lo 
propio contra Quilpué Basket, por 
69-63. Otra figura destacada del 
equipo dirigido por Jaime Urrutia 
es el joven Francisco Saravia, de 
16 años, quien ya lleva 4 partidos 
con la camiseta alemana. 

El próximo desafío del CDA será 
este sábado en Ñuble, visitando al 
CD Chillán, que llega con registro 
negativo de 4 triunfos y 11 derro-
tas en octavo puesto.

SIDERÚRGICOS NO LEVANTAN CABEZA

Logró solo un punto de los últi-
mos 12 en juego, está a 4 de los pues-
tos de descenso y con apenas 10 
tantos anotados tiene la ofensiva 
menos efectiva del torneo. Los nú-
meros de un Huachipato que inten-
ta levantar con cambios en la ban-
ca y en el 0-1 frente a Audax Italia-
no, el dueño de la pizarra fue 
Francisco Troncoso. Solo llevaba 3 
días entrenando al plantel. 

El técnico interino del acero co-
mentó que “fue doloroso porque 
estábamos muy ilusionados de ini-
ciar con una buena presentación. 
En los primeros 25 minutos el equi-
po estaba construyendo lo que tra-
bajamos y sentí que estábamos en-
tendiendo la idea, pero el gol de Au-
dax nos golpeó fuerte en lo anímico.  
En la segunda parte del primer 
tiempo entramos a descompagi-
narnos un poco. La idea era mante-
ner el control del juego, que a ratos 
lo hicimos y otras veces nos acele-
ramos mucho”. 

El DT de la serie de proyección 
agregó que “en el segundo tiempo el 
equipo entró con más agresividad a 
la hora de atacar espacios y generar 
situaciones de gol, pero con el correr 
de los minutos se notó desespera-
ción. Perdimos la paciencia y el re-
sultado es una representación de 
que nos faltó claridad y tranquilidad 
para terminar nuestras secuencias 
con mayor eficiencia”. 

Tomó el fierro caliente que dejó 
Sanguinetti y apuntó que “pese a 
todo, pienso en el día a día y hay co-
sas que mejoraremos. Estoy con-
vencido de que podemos lograr un 
rendimiento más óptimo. Soy hin-

Acero en 
picada: un 
punto de 12 y 
a 4 de bajar
Francisco Troncoso analizó la derrota 
ante Audax, con solo 3 días de trabajo, y 
se mostró “optimista de cara al futuro”.

FOTO: HUACHIPATO FC

cha del club, lo he acompañado 
siempre desde la gradería y llevo 
aquí 15 años. Esta responsabilidad 
es un tremendo orgullo y el grupo 
me recibió de manera fantástica 
para desarrollar una línea futbolís-
tica. Mi sensación es de convicción, 
el equipo va a mejorar un montón”. 

El sábado recibirán a Everton  
(12.30 horas) y sostuvo que “lo que 
hicimos los primeros 25 minutos, 
aunque faltó profundidad, es la lí-
nea a seguir. A pesar del dolor de la 
derrota, mi sensación es sumamen-
te positiva de cara al futuro”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Las autoridades de la zona se reunirán hoy 
para definir fecha y otros detalles del D. Con-
cepción versus Fernández Vial que quedó pac-
tado en las negociaciones con la Liga 2D. En 
principio, la idea es jugarlo el fin de semana del 

9 de junio, fecha que coincide con las elecio-
nes primarias de gobernadores y concejales en 
la zona. De no ser así, lo más probable es que 
se juege la semana siguiente, con el borderó 
distribuido en partes iguales. 

Reunión clave para agendar el clásico de junio
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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NUEVO ANIVERSARIO CHORERO

Naval cumple 80 años, lejos de 
donde debería estar. Fue 8 veces 
campeón del Torneo Regional y re-
presentó a Chile en los Juegos Olím-
picos de Helsinki ‘52, entre otras 
hazañas, y hoy lucha por salir de la 
Tercera B y volver paso a paso al pro-
fesionalismo. Actualmente son su-
blíderes de la Zona Sur, único club 
invicto y en el plantel están seguros 
de que este es el año del ascenso. 

Michael Garcés fue el héroe del úl-
timo 3-2 en Parral y señaló que “fue 
un partido muy peleado, con una 
cancha que estaba ahí no más y se 
dio el resultado. De visita se nos han 
dado varios partidos de esta forma 
y hemos sabido sacarlos adelante. 
Entendemos que el rival en su casa 
siempre te propone más y no mira-
mos a nadie en menos”. 

Como visitantes, lograron 10 pun-
tos de 12 posibles. El zurdo atacan-
te comentó que “la táctica es muy 
importante, lo que hace el profe 
analizando los rivales. A nosotros 
nos toca estar bien en la resistencia, 
tener disciplina en la cancha y tene-
mos muchas variantes en ataque, 
que también marcan diferencia. En 
la formación, hay 6 jugadores de 
ataque, y eso que vamos de visitan-
tes. Naval ataca con mucho volu-
men, llega mucha gente y hasta los 
defensas hacen goles. Somos un 
equipo rápido, explosivo”. 

Sobre su gol, tras centro de Moya, 
repasó que “hace rato venía bus-
cando un gol de cabeza y se dio. 
Tengo 23 años y ya llevo tiempo acá, 
he ganado experiencia, el profe me 
ha hecho crecer. Aquí no es fácil ga-
nar un puesto, tenemos un gran 
plantel y hay que darlo todo. La gen-
te también me quiere harto y hay 
que ganar en El Morro, por ellos”. 

El primero del grupo asciende di-
rectamente y Garcés advierte que 
“la tabla está peleada. Malleco, Lota 

Naval festejó 
sus 80 años 
invicto y a  
un punto del 
líder: “Este 
año sí o sí”

Técnico 
Alejandro Pérez y 

el goleador 
Michael Garcés 

analizaron el 
buen momento 
del ancla, justo 

en una fecha 
importante y con 
vuelta a El Morro 

ante el colista.

FOTO: FACEBOOK PURONAVAL

y Rancagua están fuertes, pero este 
tiene que ser nuestro año sí o sí. 
Ahora viene Pilmahue, que llega úl-
timo, pero no podemos relajarnos ni 
prestarnos para sorpresas”. 

 
Equipo maduro 

Por su parte, el técnico Alejan-
dro Pérez indicó que “con Parral fue 
un partido muy trabajado y tenía-
mos que dar un golpe de jerarquía. 
En el encuentro con Malleco (2-2) 
nos quedó una sensación amarga 
porque fue un partido que tenía-
mos completamente controlado y 
terminó en empate. Esta vez nos 
fuimos 2-1 arriba al descanso, con 
algunos cobros que no nos dejaban 
muy conformes, pero ahora volvi-
mos más tranquilos, las herramien-
tas las teníamos y trabajamos nues-
tro juego”. 

El estratega destacó que “se vio un 
equipo muy maduro, con goles muy 
trabajados y manejamos el partido 
de manera correcta. Felicito a los ju-
gadores porque en un partido muy 
friccionado apenas recibidos una 
tarjeta amarilla y eso habla de no 
caer en provocaciones cuando las 
pulsaciones están arriba”. 

Naval es el único invicto de la 
Zona Sur, pero Pérez sabe que esta 
carrera es larguísima. Sin ir más le-
jos, el 2022 tuvo al ancla 16 fechas 
invicto, pero temas extrafutbolísti-
cos impidieron el ascenso. 

“Estamos recién en la fecha 6 y no 
nos podemos confiar. Ahora nece-
sitamos que la gente nos acompa-
ñe este sábado en Talcahuano y ojo 
que Pilmahue también se juega algo 
ahí abajo. En Parral fuimos locales 
y el equipo respondió, sabiendo que 
defendemos un equipo grande y es-
tamos entre los de arriba pero aún 
no hemos ganado nada”, expresó 
con los pies en la tierra.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MICHAEL GARCÉS anotó en los 2 últimos 
partidos y lidera el ataque de este ancla que 

tiene muchas alternativas en ofensiva.

ALEJANDRO 
PÉREZ  sigue con 
campaña invicta al 
mando de Naval.  
El 2022 llegó 
 a estar 16  
fechas sin  
perder.

FOTO: FACEBOOK NAVAL DE TALCAHUANO
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Santoral: Rita

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/13 2/10
LOS ÁNGELES

7/11
SANTIAGO

2/12
CHILLÁN6/11

RANCAGUA

3/10
TALCA

5/11
ANGOL

3/11
TEMUCO

3/10
P. MONTT

3/12
JUEVES

4/12
VIERNES

5/13
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149. local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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